
На фермах 
района

По информации из рай-
онного комитета АПК, 

на 24 февраля поголовье 
крупного рогатого скота 
на фермах - 919 голов. Из 
них коров - 488, молочных 
- 300 (253 на трех сельхоз-
предприятиях и 47 - в семи 
крестьянско-фермерских 
хозяйствах). Ежедневный 
валовой надой составляет 
2115 кг. Среднерайонный 
надой на корову - 7,1 кг. 
Самый большой надой на 
корову в ООО «Заболотье» 
- 9,6 кг и в КФХ Н.Н. Смир-
нов - 9 кг. 

По информации пред-
седателя районного комитета АПК А.Н. Горшкова, 

посевные площади на нынешнюю весну заявлены на уров-
не прошлогодних - 6679 гектаров. Яровой сев хозяйства 
планируют на 2405 гектарах, зерновых - на 1388 гектарах; 
беспокровный посев многолетних трав - на 786 га, на 231 
га посеют многолетние травы на зеленый корм скоту. 

Семенами обеспечены все хозяйства. Семенной 
материал качественный по чистоте и всхожести. Ведутся 
переговоры о покупке минеральных удобрений и ядихими-
катов. Определенные надежды возлагаются на средства 
по несвязанной поддержке, предполагается, что выделены 
они будут до середины марта. 

Как живешь, поселение?
Рассказывает глава Коневского сельского поселения 

Елена Алексеевна Варенцова:
- В среду на этой неделе в администрации района 

проходила учеба глав сельских поселений. На повестке 
- два серьезных вопроса: вступление в силу изменений в 
Земельный кодекс и подготовка к празднованию юбилея 
Победы.

Что касается земли. Несомненно, в настоящий 
момент нам было бы очень трудно четко организовать 
работу, связанную с передачей полномочий по управ-
лению землей на уровень поселения. Со временем раз-
беремся. Пока будет заключено соглашение с районной 
администрацией, специалисты которой возьмут на себя 
выполнение технической стороны вопроса. 

К юбилею Победы начали готовиться заранее. К со-
жалению, участников войны у нас в живых не осталось. 
Но есть восемь тружеников тыла. Им в эти дни - особое 
внимание. 

Разработана программа по ремонту па-
мятника. Как только сойдет снег, приступим 
к благоустройству. Приберем территорию, 
покрасим, и еще хотелось бы установить 
новые мемориальные доски. 

Готовимся к отчету администрации по 
итогам работы за 2014 год. Обсудим сначала 
с депутатами, а потом с жителями и новое 
направление, связанное с общественной 
инициативой. 

Дорогами 
народных традиций
В четверг и пятницу в нашем районе 

проходят съемки фильма «Дорогами 
народных традиций». Инициатором вы-
ступают областная телекомпания «Русь» 
и областной Дом народного творчества. 
Фильм - о сохранении народных тради-
ций, обрядов, диалектов, сказаний. При-
нимать гостей будут три районных Дома 
народного творчества. 

В «Горнице» организуют сцену сватовства, в под-
готовке опирались на материалы книги «Ветлужская 
сторона». Потом несколько кадров будет отснято у святого 
источника Космы и Дамиана в Одоевском. Далее путь 
идет в деревню Поляшово к Вере Павлиновне Нечаевой, 
которая поделится своими воспоминаниями о народных 
традициях. Здесь же ждет встреча с ансамблем «Суда-
рушка» (руководитель Л.Н. Нечаева).

С утра в пятницу съемки пройдут в Доме творчества 
«Берегиня». Там будет подготовлена интерактивная про-
грамма на тему «Лапти».  Следующий пункт - Дом твор-
чества «Искусница». Организована встреча с мастером 
по берестяному плетению Александром Николаевичем 
Гладышевым. На улице пройдут народные игры. 

Предупредить 
и защитить

На встрече школьных уполномоченных по защите 
прав участников образовательного процесса под-

ведены итоги работы за 2014-й, определены новые 
направления на нынешний год.

Большую работу проводят школьные уполномочен-
ные по восстановлению нарушенных прав детей, стараясь 
быть независимыми в спорах конфликтующих сторон, 
больше посредниками или медиаторами. Опытом рабо-
ты поделились школьные уполномоченные из Николо-
Шангской школы С.Л. Парфеева, из Зебляковской - Н.М. 
Печень, из Заболотской - Н.Н. Ясакова.

Большая часть рабочего времени школьных уполно-
моченных - информационно-разъяснительная работа с 
родителями, учениками, педагогами. В центре внимания 
и организация  акций «Безопасная площадка», «Без-
опасный водоем», «Безопасная дорога - защити своего 
ребенка», «Безопасный Интернет», «Детский телефон 
доверия».

Чтобы помнили...
Одно дело - читать о военных трудностях в книгах 

или в газете. Совсем другое - встречи с людьми, 
пережившими это лихолетье.

Евдокия Аверьяновна Карабанова из Заболотья 
рассказала посетившим ее школьникам и заведующим 
сельской библиотекой и клубом о тех нелегких годах. 

Первый ее школьный класс - сентябрь 1941 года. 
Здесь, как говорится, без комментариев. С малолетства 
- работа в поле, на пастбище, на заготовке льна. Голод в 
ту пору особенно памятен детям - трава, жмых, остатки 
мерзлой картошки с поля.

Семья была большая. На войну ушли четверо - отец 
и трое братьев. Отец погиб 22 апреля 1942 года, один из 
братьев в этом же году пропал без вести. День Победы 
Евдокия Аверьяновна помнит плохо, а вот день, когда 
принесли похоронку на отца, - в памяти до мельчайших 
подробностей. 

Школьники читали стихи, вручили ветерану неболь-
шой памятный подарок.

Татьяна МЕщЕРОВА.
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      Губернские вести
Выстроить 

в единую систему
Образование в Костромской области должно быть 

выстроено в единую систему, позволяющую на 
всех уровнях вести целенаправленную подготовку 
востребованных специалистов. Такую задачу перед 
региональным департаментом образования и науки 
поставил губернатор Сергей Ситников.

Вопрос обсуждался на коллегии отраслевого 
департамента, в которой принимали участие пред-
ставители всех муниципальных образований области. 
Глава региона предложил использовать для развития 
дополнительного образования базу высших и средних 
учебных заведений.

«Мы предлагаем новый подход – максимально за-
действовать часть школ, средних специальных учебных  
заведений, вузов, чтобы техническое, музыкальное, 
художественное начальное образование можно было 
развивать на их базе. Это реальная возможность создать 
большее количество мест для дополнительного образо-
вания. Кроме того, дети получат возможность общаться 
с преподавателями высшей школы, использовать мате-
риально-техническую базу учреждений. Впоследствии 
это поможет им при выборе профессии», - отметил 
губернатор Сергей Ситников.

Актуальность создания единой системы в об-
разовании подчеркнул ректор КГУ им. Н.А.Некрасова 
Александр Наумов, отметив, что  в университете уже 
работает «Школа юных химиков», создаются программы 
субботнего посещения  вуза школьниками. 

Помогает в подготовке востребованных кадров и 
система обучения по целевым договорам. Отдельное 
внимание на заседании коллегии было уделено возрож-
дению  в школах ученических производственных бригад, 
работа которых позволит дать детям элементарные 
трудовые навыки.

Для безопасности
Оборудовать видеокамерами новые многоквар-

тирные жилые дома и развлекательные центры 
- такую задачу поставил губернатор Костромской об-
ласти Сергей Ситников перед профильными ведом-
ствами на заседании координационного совещания 
по обеспечению правопорядка в регионе.

В настоящее время  для профилактики правона-
рушений в Костроме на улицах и административных 
зданиях уже установлены видеокамеры. Это позволило 
правоохранительным органам повысить раскрываемость 
преступлений. 

По требованию главы региона видеонаблюдение 
должно устанавливаться на все новые многоквартирные 
жилые дома, которые вводятся в эксплуатацию, а также 
новые строящиеся детские учреждения,  развлекатель-
ные и торговые центры. 

«Это безопасность граждан, и мы должны пред-
усматривать оборудование видеонаблюдением мест 
массового пребывания людей уже на стадии строитель-
ства. Необходимо проработать этот вопрос в кратчайшие 
сроки», - подчеркнул Сергей Ситников.

Система видеонаблюдения станет частью регио-
нальной системы «112». 

На совещании также приняты решения по обеспе-
чению безопасности массовых мероприятий, запланиро-
ванных в рамках подготовки и проведения празднования 
70-летия Победы в Великой Отечественной войне.

Местной продукции 
станет больше

Сырных и мясных изделий от костромских товаро-
производителей на центральном рынке Костромы 

станет больше. Сегодня достигнута договоренность 
об организации торговли на рынке еще нескольких 
костромских аграриев.

Глава региона Сергей Ситников неоднократно под-
черкивал необходимость создания в регионе максималь-
но выгодных условий для реализации товаров местных 
сельхозпроизводителей. Как отмечает губернатор, чем 
больше на рынке производителей, торгующих без пере-
купщиков, тем выше конкуренция и ниже цена товаров.

По требованию главы региона, на Центральном 
рынке Костромы открыты льготные торговые места для 
местных сельхозпроизводителей.  Цена аренды торго-
вого места для них будет снижена в два раза. Главное 
условие – стоимость  продукции должна быть ниже сто-
имости аналогичной продукции, реализуемой на рынке.

На сегодняшний день о готовности торговать на 
таких условиях уже заявили ОАО «Сыродел» (п. Сусани-
но), крестьянско-фермерское хозяйство из д. Степаново 
Галичского района и предприятие «Шувалово».

По информации руководства центрального рынка, 
торговые точки будут предоставлены всем желающим 
реализовывать свою продукцию по максимально низким 
ценам. 

По материалам пресс-службы губернатора 
Костромской области. 

 E-mail: wetlkrai@yandex.ru             Заходите на наш сайт - http://www.wetlkrai.ru/

Районные новости

В гостях у Е.А. Карабановой.

д. Марутино.



Николаю Филипповичу Бересневу 86 лет, 
но он очень хорошо помнит свое трудное 

военное детство.
Отца Николая сразу мобилизовали. 

Мать осталась одна с двумя детьми. Коля 
учился в 5 классе, на этом учеба его и 
закончилась. В деревне остались только 
женщины, старик один, да вот он, из маль-
чишек старший. Досталось Коле, работал, 
как большой. Запрягут ему быка и поедет 
пахать, потом - сеять. Бывало, бык возьмет, 
да и ляжет. Мальчишка и так, и сяк: то в ухо 
ему кричит, то хвост начнет крутить, чтоб 
вставал. И бык взбрыкнет, потащит юного 
пахаря вместе с плугом не в ту сторону. 

Вот так и мучался, но старался - никог-
да не подводил. Зимой на лошади возил в 
Шарью зерно на переработку, пять дней в 
один конец. А из Шарьи вез семена на ве-
сенний сев. Семена очень берег, аккуратно 
складывал на телегу, не дай Бог рассыпать. 
На своих огородах сеять не давали.

Хлеба настоящего не едал всю войну. 
Тяжело было, голодно, но терпел: выдержу, 
на фронте хлеб нужней.

Подрастал Коля, возмужал и погулять 
хотелось, а одежки нет. Сплетет новые лап-
ти - и к друзьям. Встретил красивую девушку 
Анну. Поженились. Вместе 60 лет прожили. 
Воспитали двух сыновей и двух дочерей.

В 1948 году призвали Николая в Со-
ветскую Армию. Служил в Кронштадте, в 
военно-морском флоте, демобилизовался 
в 1953 году, старшиной 1 статьи. Пять лет 
службы вспоминает по-доброму. После 
армии вернулся в Шекшему. Квартиры 
у молодой семьи  не было. Жили вместе 

с родителями. Нико-
лай сразу устроился 
на работу в Лесчермет 
(была такая органи-
зация), грузил лес на 
автомашины вручную, 
4 года отработал. За-
тем эту организацию 
объединили с Шарьин-
ским леспромхозом. Выучился на шофера, 
возил лес, работал до 1982 года до ухода 
на заслуженный отдых.

А как работал! Миллионные кубометры 
леса на счету их экипажа с напарником 
Николаем Дорофеевичем  Чикалевым. Если 
была какая-то поломка, так не считалось, 
что выходной - только работа и работа.

Николая Филипповича  наградили 
орденом Ленина. Его фамилия дважды за-
несена в Книгу Почета ВДНХ.

Неравнодушный он житель поселка. 
Избирали старостой, депутатом поселко-
вого Совета, принимал участие в работе 
парторганизации, являлся общественным 
инспектором государственной охотинспек-
ции. Болит душа у ветерана за некогда 
многолюдный поселок. Сейчас здесь про-
изводства нет, молодежь едет работать в 
Москву, Питер, даже в Печеру (мужчины 
молодого и среднего возраста).Раньше 
такого не было. Все мужики были дома, с 
семьей, занимались и детьми, и хозяйством. 
Живет ветеран воспоминаниями и робкой 
надеждой на лучшее будущее поселка.

Н.М. ВиНоградоВа, 
председатель ветеранской организации.
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Ветераны
И воспоминания,  и надежда

С 1 марта вступают в силу изменения 
в Земельный кодекс российской Фе-

дерации. Самая большая  перестройка 
связана с передачей полномочий по 
распоряжению землей, государствен-
ная собственность на которую не раз-
граничена, с уровня муниципального 
района на уровень сельских поселений. 
о том, как нововведения будут реали-
зованы в нашем районе, рассказала 
председатель комитета по управлению 
муниципальным имуществом и земель-
ными ресурсами администрации района 
ирина Витальевна Лебедева.

На территории района основная часть 
земель, не вовлеченных в оборот, относит-
ся к землям, государственная собствен-
ность на которые не разграничена.  Распо-
ряжение землей  включает множество па-
раметров: подготовка схемы расположения 
земельного участка на кадастровом плане 
территории (в том числе в форме электрон-
ного документа); принятие решения об 
утверждении (отказа в утверждении) схемы 
расположения земельного участка на када-
стровом плане территории; принятие реше-
ния о предоставлении земельного участка 
в собственность за плату, в собственность 
бесплатно, в аренду, в постоянное (бес-
срочное) пользование, в безвозмездное 
пользование; заключение договора куп-
ли-продажи земельного участка в случае 
предоставления земельного участка в 
собственность за плату; заключение до-
говора аренды в случае предоставления 
земельного участка в аренду; заключение 
договора безвозмездного пользования в 
случае предоставления земельного участ-
ка в безвозмездное пользование; принятие 
решения о проведении торгов в форме 
аукциона по продаже земельного участка, 
аукциона на право заключения договора 

аренды земельного участка; организация 
и проведение торгов в форме аукциона по 
продаже земельного участка в собствен-
ность, аукциона на право заключения 
договора аренды земельного участка (мо-
жет быть поручено специализированной 
организации, действующей на основании 
договора с уполномоченным органом); об-
ращение в суд с требованием об изъятии 
объекта незавершенного строительства 
путем продажи с публичных торгов, в 
случаях, установленных ЗК РФ; принятие 
решения о предварительном согласова-
нии предоставления земельного участка; 
заключение соглашения об установлении 
сервитута; принятие решения о перерас-
пределении земель и (или) земельных 
участков в случаях, установленных ЗК 
РФ; выдача разрешений на использование 
земель или земельных участков без предо-
ставления и установления сервитута, в 
случаях, установленных законом (порядок 
выдачи таких разрешений устанавливается 
Правительством Российской Федерации); 
организация работы по переводу земель-
ных участков из категории в категорию в 
соответствии с документами территориаль-
ного планирования; прием заявителей по 
вопросам оформления прав на земельные 
участки; организация работы земельной 
комиссии; начисление арендной платы, 
ведение лицевых счетов арендаторов 
земельных участков и претензионно-ис-
ковая работа по поступлению платежей и 
взысканию задолженности.

До момента, когда заключается до-
говор аренды земельного участка и под-
писывается акт приема-передачи, выполня-
ется очень большой алгоритм. Земельная 
комиссия была одна, на уровне района. До 
вступления в силу изменений в Земель-
ный кодекс работа по предоставлению 

земельных участков и администрированию 
платежей выполнялась администрацией 
района.  С 1 марта 2015 года данная работа 
должна осуществляться сельскими поселе-
ниями, для чего им необходимо привести 
муниципальные правовые акты в соответ-
ствие с действующим законодательством, 
либо разработать их  и принять на своем 
уровне. Самый 
главный вопрос - 
почему передают-
ся полномочия? 
Причина проста 
- правила плани-
ровки и застройки 
сельских террито-
рий разработаны 
и утверждены на 
уровне сельских 
поселений. Кроме того, внесением изме-
нений не предусмотрена передача полно-
мочий с уровня сельского поселения на 
уровень муниципального района, как ранее 
в соответствии со 131 ФЗ. Например, пол-
номочия по архитектуре с уровня сельского 
поселения были переданы в район. Эти 
вопросы рассматривались и на районном, 
и на областном уровне. В результате чего 
был выработан ряд рекомендаций. 

Речь о том, что сельские поселения 
в настоящее время попросту не готовы 
к выполнению этих полномочий. Самая 
большая проблема – отсутствие на селе 
квалифицированных кадров. Плюс ор-
ганизационные моменты - оснащение 
современными компьютерами, высоко-
скоростным Интернетом и прочее. Для 
продуктивной работы необходимо вы-
страивать и межведомственные взаимо-
действия: с Росреестром, Кадастровой 
палатой, налоговыми органами и другими 
государственными службами. Кроме этого, 

при принятии решений невоз-
можно обойтись без участия 
архитектуры, экономической 

и юридической служб, комитета АПК и 
других специалистов.

Администрация района с учетом об-
ластных рекомендаций, с учетом мнения  
глав сельских поселений, которые в свою 
очередь обсудили этот вопрос с депутатами 
сельских поселений, приняла следующее 
решение о заключении  Соглашения о 
межмуниципальном сотрудничестве по 
обеспечению эффективного использова-
ния земельных ресурсов для решения ис-
полнения общих задач в сфере земельного 
законодательства. Делается это не только 
для того, чтобы не нагружать сельские по-
селения этой работой, но и дабы население 
района не почувствовало глобальных из-
менений при решении вопросов, связанных 
с землей. В соответствии с ним, админи-
страция района  берет на себя выполнение 
всей работы, связанной с предоставлением 
земельных участков, государственная соб-
ственность на которые не разграничена. 

Татьяна МещероВа.

Интернет-конференция
Охотники вышли в он-лайн 

В среду, 25 февраля, на информационном портале СМИ 44 состоялась интернет-
конференция, посвященная перспективам развития охотничьего хозяйства и новым 

правилам рыболовства в нашем регионе. Обе  темы вызвали живой интерес у журна-
листов районных газет и их читателей. На вопросы, поступавшие из  «Макарьевского 
вестника», «Вохомской правды», «Островских вестей», «Сельской нови», «Волжской 
линии», «Ветлужского края» и других СМИ отвечали заместитель директора де-
партамента природных ресурсов и охраны окружающей среды Сергей Простов 
и руководитель отдела росрыболовства по Костромской области александр 
Вдовиченко. Касались они аренды водных ресурсов, организации соревнований 
по подводной зимней рыбалке; борьбы с нашествием лис и волков, заметно активи-
зировавшихся этой зимой; контроля за передвижением лосей, создающих опасные 
ситуации на дорогах; возможного сокращения числа госохотинспекторов в районах; 
мер, применяемых к браконьерам, и т.д. 

Александр Вдовиченко проинформировал аудиторию об основных изменениях 
в Правилах рыболовства, которые начали действовать с 3 февраля. Один из вопро-
сов на эту волнующую мужскую часть населения тему задал читатель «ВК» Алексей 
Владимирович Смирнов. Как пояснил руководитель отдела Росрыболовства, запрет на 
добычу водно-биологических ресурсов на всех водных объектах рыбохозяйственного 
значения Костромской области вводится с 15 апреля по 15 июня. С 20 апреля по 5 
мая и с 1 по 20 июня - на озере Чухломском. С 20 апреля по 19 января запрещен лов 
налима. Разрешено ловить рыбу в запретные сроки на одну поплавковую удочку с 
берега с общим количеством крючков не более двух штук на орудии добычи. 

Из ответа Сергея Простова на другой вопрос подписчиков «ВК» - об аренде озер 
- мы узнали, что сегодня ведётся работа по формированию перечня обособленных 
водоёмов, пригодных для такого вида деятельности. 

«В Костромской области 5,5 млн. га охотничьих угодий. На этой территории охо-
тится около 20 тысяч человек» - рассказал журналистам Сергей Простов. Акцент он 
сделал на необходимости комплексного развития охотхозяйств. Это и охрана животных 
ресурсов, и их воспроизводство, и проведение биотехнических мероприятий, и обеспе-
чение равной доступности к охоте. Зам. директора департамента природных ресурсов и 
охраны окружающей среды сообщил также, что в Костромской области разработана и 
утверждена «Дорожная карта» развития охотничьего туризма. Специалисты ведомства 
ведут эту работу совместно с департаментом культуры. Программные мероприятия 
предполагают создание инфраструктуры охоты, гостиничных комплексов, туристиче-
скую логистику, форматирование календаря событий и многое другое. 

Марина ШаТроВа. 

Широкая Масленица... 
...в Николо-Шанге

В дошкольном отделении Николо-Шангской школы 
прошла «Широкая Масленица». 

Ведущая в русском национальном костюме поздра-
вила всех с праздником и пригласила в сказочное путеше-
ствие, где встретятся зима с весной. В хороводы зазывали 
всех веселые, нарядные скоморохи (воспитатели Т.Н. 
Зенич, И.В. Удалова, Л.П. Пискарёва, М.Я. Мушникова) 
Дети, родители активно участвовали  в сказочном пред-
ставлении.  Играли, кружились в хороводах под наигры-
ши Ирины Ивановны Болдовой. Звучало много песен и  
фольклорных прибауток. Никого не оставил равнодушным 
выход красавицы Весны, в роли которой выступила вос-
питатель Ирина Расуловна Любимова. 

В заключение праздника сожгли чучело и 
по старинному русскому обычаю щедро угощали 
всех блинами, приготовленными воспитателями, 
мамами и бабушками. Организаторы выражают  
благодарность родителям в подготовке праздника. 

о.а. МаЛыШеВа.

...в Ивановском
Весёлыми возгласами скоморохов (В. Карпов, 

о. Сазанов) начался традиционный народный 
праздник «Проводы Зимы» и ярмарка местных 
товаропроизводителей в рождественском.  

Всех собравшихся на площади приветство-
вала заместитель главы Ивановского сельского 
поселения С.В. Козлова. Для гостей праздника 
работники Ивановского ДК и библиотеки устроили 
яркое театрализованное представление с песнями 

и плясками, народными 
играми и забавами. В 
гости приходила снеж-
ная Зима (Н. Удалова), рас-
красавица Весна (З. Быстро-
ва) со своей дочкой Ульянкой 
(Е. Якимова), Иван-царевич 
(И. Павлов), Баба-Яга (З. 
Коновалова). Задорно зву-
чали песни в исполнении Р. 
Плюснина, О. И. Сотиковой, 
Л.В. Соловьёвой, В. Гусева, Н. 
Беляевой и Т. Рыжовой. Все 
присутствующие на гулянии 
могли посоревноваться в пе-
ретягивании каната, поднятии 
пудовой гири, поучаствовать 
в весёлых конкурсах и забав-
ных представлениях. Игры, 

песни, катание на санях - не до скуки. По традиции, всем 
пришедшим было предложено покорить высоту - поднять-
ся за призом на столб. Закончились Масленичные гуляния, 
как и полагается, сжиганием чучела Зимы, чтобы сгорели 
вместе с ним и все проблемы. По мнению гостей, празд-
ник получился ярким, полным веселья, радости и задора! 

Благодарим за оказанную помощь в проведении 
праздника И.Е. Вестникову, Е.Б. Бачерикову. В ярмарке 
участвовали: кафе «Встреча» (г. Шарья), ИП З.К. Аб-
дурахманов  (г. Шарья), ИП Е.К. Белянцева (г.Шарья), 
Шарьинская птицефабрика, ИП Е.Б. Бачерикова, Дом 
детского творчества, О. Лиганова, Н.В. Воробьёва, А.Ф. 
Хробостова, Т.Н. Фёдорова  (с. Рождественское), И. Ко-
ролёва, Г. Дурманова, Б.А. Мирзаханов (д. Марутино).

е. ЯКиМоВа, 
директор МУ «ДК Ивановского СП». 

ТоЛьКо циФры
• За 2014 год в КУМИ рассмотре-

но 251 заявление от жителей 
района: на предоставление 
земельного участка. 

• Действующих договоров арен-
ды - 825. 

Районные новости
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Нестандартный стандарт
Все течет, все изменяется. Модернизируется, если 

быть точным, вся система образования, школьного 
и дошкольного. Малыши-то, конечно, таких слов не 
знают, а между тем Федеральный Государственный 
Стандарт дошкольного образования (ФГОС ДО) - это 
и есть то, что отныне определяет их новую жизнь. 
Более того, жизнь воспитателей и, очевидно, препо-
давателей учебных заведений, где готовят кадры для 
детских садов: подходы-то новые! То есть не только 

дитя накормлено, 
присмотрено и даже 
обучено, что и счи-
талось очень важ-
ным, если не глав-
ным. Однако новый 
стандарт в этой сфе-
ре несколько меняет 
акценты и направ-
ления - об этом мы 
говорим с руково-
дителем управления  
образования  город-
ской администрации 
Зульфией Адылжа-
новной Атахановой.

- С сентября 2013 
года  в Российской 
Федерации дошколь-
ное  образование 
впервые стало офи-
циально признанным 
полноценным уров-

нем непрерывного общего образования. То есть это не 
какой-то вспомогательный период перед школой, это 
- столь же важный этап, как  сама школа и техникум, и 
вуз. Вместе со вступлением в силу нового закона «Об 
образовании» для всех дошкольных учреждений стал 
актуален  Федеральный Государственный образователь-
ный стандарт.

- Он вводит какую-то новую систему координат. 
Что можно выделить, как основной посыл?

- Эта система призывает прежде всего не  ОЦЕНИ-
ВАТЬ ребенка, а ЦЕНИТЬ его, понимать уникальность 
каждой личности и создавать полноценные условия для 
ее развития. Когда ФГОС ДО только  разрабатывался, 
руководитель проекта, Александр Асмолов, именно так  
объяснял его назначение: «Идти путем зубрежки и дрес-
суры, сажания детей за парту в четыре года не нужно. 
Лучше создать мотивацию для ребенка, который готов 
всех и каждого замучить своими  вопросами. Стандарт 
дошкольного образования ставит цель, чтобы дети остава-
лись почемучками. Нам важно, чтобы возникла мотивация 
к познанию и творчеству и в ходе ее они обучались счету, 
чтению, получали представление о мире через сказки, 
через игры, через искусство, через мультфильмы, через 
исследования и конструирование...»

Вот почему изменяется и роль воспитателя - он 
уходит от типичной дидактики, жестких требований, авто-
ритарности. Он становится партнером, который  должен 
сделать ребенка активным  участником познавательного 
процесса, чтобы он не просто выслушивал информацию, 
а сам узнавал и расширял ее, задавая вопросы, участвуя 
в играх и исследованиях и т. д.

Мы сейчас не будем говорить о разнообразных 
методах и приемах - их множество. Поэтому, собствен-
но, и стандарт часто называют нестандартным: он дает 
направление развития, но при этом допускает варианты 
различных методик даже в рамках одного учреждения.

- Наверное, довольно сложно перейти воспита-
телям на новый уровень, даже психологически. Тем 
более, в такие сжатые сроки...

- Безусловно, так. Но замечу, что стандарт не то 
чтобы уж совсем неожиданная вещь. В 2010 году были 
внедрены новые требования  к программам образования 
в современных детских садах. Уже там обозначились 
приоритеты: ценность личности ребенка, раскрытие его 
способностей и наклонностей. Тогда пилотной площадкой 
по внедрению новых требований стал детсад № 12 «Рябин-
ка». Здесь был наработан определенный опыт, которым 
коллектив делился со своими коллегами. И естественно, 
что на переходном этапе - от требований к новому стандар-
ту, который внедряется с 2014 года, а с 2016 становится 
обязательным для всех дошкольных учреждений,  «Ря-
бинка» осталась пилотной региональной площадкой, по  
решению департамента образования. Плюс добавилась 
еще одна -  Центр развития ребенка №18, «Родничок». 
Они отрабатывают разные направления. «Рябинка» - си-
стему управления процессом  реализации ФГОС, то есть 
буквально пошагово - всю нормативную базу. «Родничок» 
- «Психолого-педагогическое сопровождение старшего 
дошкольного возраста». Созданы программы «Я ученик», 
индивидуальные маршруты, клуб «Содружество» по во-
просам контактов с родителями... На основе пилотных 
площадок был проведен семинар для старших воспита-
телей «Рабочая программа педагога». И поскольку наши 
специалисты дают «азы»,  предложение выйти с этим 
опытом в наш и другие районы  северо-востока области 
поддержал ИМЦ. Недавно на базе «Рябинки» прошел еще 
один обучающий семинар, собравший 60 человек. Первые 
результаты, первое отчетное промежуточное мероприя-
тие, где коллегам была представлена вся нормативная 

база, в деловых играх прояснялись моменты внедрения 
стандарта, подготовлены для всех ресурсные пакеты до-
кументов - в общем, гости были благодарны. А я в свою 
очередь хотела бы поблагодарить департамент образо-
вания за поддержку, понимание и доверие. Сложно идти 
первыми, и две наши пилотные площадки говорят как раз 
об уровне доверия к нашим специалистам и достаточно 
высокой оценке их деятельности.  Кроме того, необходи-
мо сказать, что новые подходы укладываются в рамки 
государственной и региональной политики. Повышение 
зарплаты  работникам образования, в том числе и  до-
школьных учреждений, находится на постоянном контроле 
губернатора Сергея Константиновича Ситникова. Средняя 
зарплата воспитателей ДОУ по городскому округу в 2014 
году составила 18299 рублей - это контрольное значение, 
предписанное регионом и выполненное в полном объеме.

Регионом принято и решение о реконструкции здания 
детского дома под дошкольное образовательное учреж-
дение. Открытие его даст дополнительно 225 мест для 
дошкольников. Реконструкция будет осуществляться  по 
принципу софинансирования  из  трех бюджетов - феде-
рального, областного, городского.

Образовательные организации успешно участвуют 
в грантовых конкурсах регионального и муниципального 
уровня в Приоритетном национальном проекте «Образо-
вание» - то есть им дается возможность своими дости-
жениями улучшить материально-техническую базу своих 
учреждений.  В прошлом году два из них воспользовались 
этим стимулом.    

Мы идем к тому, чтобы  дошкольное и начальное 
школьное образование гармонично соединились, чтобы 
была обеспечена преемственность не только в теории, но 
и в жизни, чтобы дети вошли в школьное русло естествен-
но и как можно более комфортно для них.

Могу добавить о последних наработках: сейчас, 
отдавая дань Году литературы, мы готовим на 14 марта 
общегородскую конференцию, куда будут приглашены 
родители дошкольников, начальной школы и среднего 
звена. Невозможно переоценить значение книги для 
формирования личности ребенка в любом возрасте.  И 
чтоб возвращение к изложению и сочинению не было 
такой неожиданностью, какая свалилась на головы де-
тей в прошлом году, начинать учить мыслить, оценивать, 
воспринимать и излагать надо с детского сада. Вложить 
в душу маленького человека то, что останется в ней на-
всегда  - это в том числе и формат семейного чтения, 
который абсолютно ложится в концепцию нового стан-
дарта - наряду с многими другими моментами. Словом, 
поддерживается и приветствуется все, что отражает за-
мену педагогики диктующей, назидательной педагогикой 
развития, творчества  и свободы.

    

Надо жить играючи
Прошли мы по «Рябинке» вместе  с  заведующей   

Светланой Эдуардовной Шурыгиной. По разным 
группам, где, конечно, тепло-светло-уютно-нарядно. 
Где висят на стене детские рисунки - сменная экспози-
ция в  ожидании всплеска очередных художественных 
талантов. И где, как теперь положено, развивающая 

предметная среда - игруш-
ки, дидактические мате-
риалы и т.д.- находятся 
не выше уровня детского 
взгляда: все доступно, 
все можно рассмотреть, 
потрогать, поиграть. И во-
обще нет такой типичной 
картины, как раньше, ког-
да ребятишки чинно сидят 
на стульчиках, положив 
руки на колени, и внимают 
воспитательнице.

 Ничего похожего! В 
первой группе часть детей 
вместе как раз с педагогом 
азартно бросали  фишки 
на карту и двигались по 
очереди  маршрутом «Пра-
вил поведения». То есть 
играючи они постигали, как 
надо вести себя в саду, в 

кинотеатре, в школе, дома... При этом сидящая рядом 
девочка увлеченно что-то рисовала.  Ее соседки по другим 
столам общались с куклами, а в углу несколько мальчи-
шек  занимались строительством! Весь этот деловитый 
муравейник выглядел очень спокойным и комфортным. 
Никакой напряженности, все сосредоточены и увлечены 
каждый своим делом. 

В другой группе выстраивались  круги по принципу 
«девочки в центре, мальчики по краям» - тоже дружно и 
деловито осуществлялась какая-то хороводная игра. Ну, 
а дети старшей группы инсценировали в музыкальном 
зале новую версию «Колобка».  По очереди под музыку 
догоняли сказочного героя в рыжей шапочке - кто на-
рядившись волком, кто лисой,  кто зайцем - по своему 
собственному желанию.

Почему мы говорим об этом? Как раз потому, что 
даже этот мимолетный взгляд дает возможность увидеть 
изменения в организации жизни детей.

- Да, сейчас в садах формируется другая атмосфе-
ра - более свободная, более демократичная, - говорит 
Светлана Эдуардовна.- Детям разрешено двигаться, 

перемещаться, выбирать себе занятия по душе, темп 
и  продолжительность этих занятий. Воспитатель -  не 
«над» ребенком, а рядом, вместе. Он - партнер, союзник, 
друг  главного «распорядителя», который задает тон всей 
деятельности в детском саду. По новому стандарту это - 
ребенок!  Все идет от его личности, от его потребностей.

Мы сейчас не даем ему никаких оценок. Это рань-
ше были уровни детского развития. А сейчас - целевые 
ориентиры, к которым должен стремиться воспитатель в 
организации образовательного процесса. Теперь детский 
сад должен писать основные общеобразовательные про-
граммы, а педагоги разрабатывают свои, рабочие про-
граммы.  Причем создаются  индивидуальные маршруты 
для одаренных детей и детей, нуждающихся в помощи.  
В любом случае создается мотивация, чтобы сохранялся 
интерес на протяжении всей их деятельности. А как этого 
добиться? Через игру. Круг знаний не меняется. Все, что 
должны отдать им воспитатели, отдадут - и по математи-
ке, и по развитию речи... Но - в игре, в самых разных ее 
проявлениях, поисками которых заняты сейчас педагоги. 

Самое важное, что ребенок получает информацию в 
адекватных ему условиях - то есть поддерживается  пери-
од детства в его первозданном состоянии -  наверное, в 
том, о котором Лев Толстой когда-то сказал: «Счастливая, 
счастливая невозвратимая пора детства». Пусть она такой  
остается и в современном мире - самоценность этого от-
резка жизни невозможно преувеличить. Это понимание 
и положено в основу нового стандарта.

И в «Сказке» сказать, 
и пером описать

«Сказке», детскому саду № 17 (заведующая Свет-
лана Тимирбаевна Смирнова) действительно 

есть что сказать - уже хотя бы потому, что получили в 
прошлом году грант в 200 тысяч рублей.  Стало быть, 
есть что пером описать - а рас-
сказать об этом мы попросили 
старшего воспитателя Марину 
Александровну Волкову (на 
снимке).

- Грант дается не за какое-
то одно достижение, а по итогам 
трехлетней работы - в рамках 
регионального  конкурса лучших 
образовательных организаций, 
реализующих программы до-
школьного образования. То есть 
в материалах была отражена  
деятельность всего коллекти-
ва, инновационные процессы, 
предметная среда, взаимодей-
ствие с социумом. Учитывалась 
информационная открытость - 
свой сайт, награды в конкурсах 
различного уровня, в том числе 
международных. Здесь  мы в свое время  стали побе-
дителями в детских конкурсах по математике - «Слон», 
русскому языку - «Еж», по ОБЖ - «Муравей».

Но, в общем, сейчас мы говорим об этом, как об 
одной из составляющих для получения гранта. Главное 
же - он дает возможность применить новые технологии. То 
есть купили мы интерактивную доску - для познаватель-
ных игр, ноутбуки, принтер для изготовления информаци-
онного материала. Хотя по этой части у нас и так было не 
скудно - благодаря  творческому потенциалу коллектива. 
Скажем, очень интересное пособие изготовила «группа 
изобретателей». «История одной вещи» - виртуальные 
экскурсии в музей одежды, мебели,  транспорта... Дети 
сами могут изучать любой экспонат. Очень познаватель-
ное издание, в котором объединены 7 чудес света, 7 чудес 
России, 7 чудес Костромской области  - дети узнают об 
уникальных местах нашей Родины - кологривский лес, 
например, или лугининский парк или  резиденция Снегу-
рочки.  К 75-летию города сделали азбуку «Шарья от «А» 
до «Я» - о наших местах и людях.

Был разработан еще один своеобразный маршрут 
- «Территория без опасности». Мы обследовали весь 
микрорайон, проследив и отметив на карте все опасные 
места, которые могут встретиться ребенку на пути, - это 
и железная дорога, и обычная магистраль, и открытые 
люки и т.д.   

В год Олимпиады систематизировали все материа-
лы о ней в ярком, красивом сборнике, чтобы дети могли 
читать, узнавать, рисовать (и это предусмотрено), а ро-
дители - воспользоваться советами и информацией по 
различным видам спорта.  Педагог-психолог подготовил 
дидактическую игру - «Путешествие олимпийского огня», 
в ходе которой дети узнают о тех местах, где побывал  
огонь, включая космическое и подводное пространство.

Конечно, и в год юбилея Победы  разрабатывается 
информационное и игровое пособие для детей и родите-
лей, ведь родители - равноправные участники процесса 
образования, а вовсе не сторонние наблюдатели.  

В принципе,  мы хотим, чтобы это время было зафик-
сировано в самых разных вариантах, чтобы оно осталось 
в памяти наших детей - как история страны, города и 
детского сада.

Материалы подготовила Ирина СеМенОВА.
Фото автора.

В детском саду «Рябинка».

Д/с «Сказка». 
новая интерактивная доска.
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Коллектив Николо-
Шангской школы выража-
ет глубокое соболезнова-
ние повару школы Петро-
вой Елене Петровне по 
поводу преждевременной 
смерти ее отца Бусыги-
на Петра Кузьмича. 

Разделяем Ваше горе 
и скорбим вместе с Вами.

На конкурс 
«Идея универсального подарка».  

******
Подарок есть один такой, ему будет рад любой.
«Автозвук» скорей купи - всех родных ты удиви!
******
Мама, папа, дочка с сыном любят выпечку у нас,
Подарю им хлебопечку - настроенье будет класс!
*******
Есть подарок уникальный 
                       - телевизор многофункциональный.
Будет рада вся семья - дочка, мама, сыновья.

Л. Пресникова.
******
С подарком угадать не сложно.
В «Элегии» всегда и все возможно.

Л. Громова.

Администрация Шарьинского муниципального рай-
она выражает глубокое соболезнование Сотиковой 
Тамаре Дмитриевне - главе Одоевского сельского по-
селения  по поводу смерти её матери Зубовой Веры 
Николаевны. Скорбим вместе с Вами.

+Продам сухие коло-
тые дрова. Доставка. Т. 
8-910-193-33-57.
+ дрова  сухие.  Т. 

8-915-907-98-27.
+ Продам дрова, т. 

8-910-199-76-12, 8-920-
397-49-65.
+дрова колотые, су-

хие, дл. 25 см, сырые дл. 
25 см, 40 см. Доставка а/м 
«КамАз». Т. 8-915-928-21-
26 (9.00- 19.00).
+Продам дрова коло-

тые, тюлька. Т. 8-910-953-
38-72.
+Продам дрова деше-

во. Т. 8-910-950-87-10. 

+Требуется водитель 
на «КамАз» с гидромани-
пулятором и прицепом. Т. 
8-910-951-14-32. 
+Требуется водитель 

категории «С»,»Е» на «Ка-
мАз» с гидроманипулято-
ром, зарплата сдельная. Т. 
8-910-927-88-04.
+Требуются грузчики. 

Т. 8-910-193-82-88.
+Требуется кладовщи-

ца. Т. 8-910-193-82-88.
+Требуется дворник. Т. 

8-910-193-82-88.
+Требуется грузчик. Т. 

8-915-918-49-42.

Экскаватор-
погрузчик: 

уборка снега,
траншеи, котлованы,  
фронтальный погруз-

чик, гидромолот. 
Т. 8-915-913-34-51, 

8-915-913-35-72.

+ Сдается в аренду 
торговая площадь в Т.Ц. 
«Шарья» (привокзальная 
площадь) на 1-м этаже 69 
кв.м. Можно разделить. Т. 
8-915-901-78-48.
+Сдается в аренду по-

мещение в центре ДСК с 
отдельным входом. 51 кв.м. 
Т. 8-915-901-78-48.

3делаем скважины в подполье, сантехника. Т. 
8-910-805-95-65.

Закупаем хвою от 10 см. Доску 150х40х6 м, цена 
5600; 150х50х6 м, цена 5500. Возможен самовывоз. 

Тел. 8-915-918-49-42.

+Продается двухспаль-
ная кровать б/у (производ-
ство Болгария). Т. 8-910-
192-31-20.
+Продам кресло, диван, 

б/у. Недорого. Т. 8-915-928-
44-63. 
+Веники - 50 руб. Т. 

8-910-954-05-92.
+Продам пеноблоки с 

доставкой. Тел. 8-910-927-
15-90. 

Принимаю заявки на зерно: ячмень (от 500 кг). 
С 6.00 до 9.00 часов. Т. 8-917-632-54-73.

Выражаем глубокое 
соболезнование Кулако-
вым Вере Николаевне и 
Владимиру Анатольеви-
чу и их детям по поводу 
ухода из жизни Дьяко-
новой Галины алексан-
дровны. Разделяем боль 
утраты.

Соседи дома 42а, 
2-й микрорайон.

Только один день, 
в понедельник,

 2 марта, 
в Центре досуга, 

с 9.00 до 17.00 
выставка-продажа 

изделий 
из шерсти и пуха 

(платки, косынки, носки, варежки, шапки, 
пряжа, валенки-самокатки и фабричные).

+ Сдам комнату, п. 
Ветлужский, ул. Монтажни-
ков, д. 7, кв. 9. Тел. 8-910-
924-38-21.

26 февраля исполнилось 10 лет, как 
перестало биться сердце матвиенко 
марии Николаевны. Пусть земля тебе 
будет пухом, милая моя мамочка.
Не ослабело горе, не ослабло, нет.
Вечером в окошках не зажжется свет.
Дом осиротелый без тебя стоит,
В нем твой голос добрый 
                            больше не звучит.

Вечно будем помнить рук твоих тепло,
Помнить, как жила ты бедам всем назло.
В этот день печальный помним и скорбим, 
И, пока мы живы - память сохраним.

Царствие тебе небесное, мама.
Все, кто знал Марию Николаевну, кто работал с ней, 

помяните ее добрым словом.
дочь, внуки Валерий, Николай,

 правнучка машенька.

28 февраля исполнится 20 лет, как не 
стало с нами нашего дорогого и любимого 
папы Гагарина александра Юрьевича.

Через годы боль не утихает,
С этим не смириться никогда.
Папа, ты ушел из жизни слишком рано,
Но тебя мы не забудем никогда.
Царствия небесного тебе. 

Твои дочери оля и Света.
Все, кто знал и помнит нашего отца, помяните его 

в этот скорбный для нас день. Пусть земля ему будет 
пухом.

27 февраля исполняется 40 дней, как 
ушел из жизни наш дорогой, любимый 
анатолий Константинович Неганов.

Уходят близкие нам люди,
Не осознать, что навсегда.
Не исчерпать всю боль разлуки,
И бьет наотмашь - никогда
Их не увидим, не услышим,
Не спросим, не поговорим,

Хоть, как и прежде, любим, помним,
Простить нас просим и скорбим.
Все, кто знал и помнит Анатолия Константиновича, 

кто работал с ним, помяните его добрым словом в этот 
скорбный для нас день.

родные.

Запчасти 
для «ауди», 
«Фольксваген», 
новые и б/у. 
Телефон
8-910-928-90-04.

Управление Россельхознадзора предупреждает

Что посеешь - 
то и пожнешь

«Скидки для пенсионеров - 50 %!» - такие объявления 
можно встретить на прилавках магазинов, торгующих 

семенами и посадочным материалом. И многие садоводы 
задолго до начала весенних работ начинают запасаться 
дешевыми семенами, не всегда задумываясь о их качестве. 
А зря... Выращивание цветочно-декоративных культур, ово-
щей и фруктов по-прежнему остается любимым занятием 
многих. Чтобы получить хороший урожай, нужно приложить 
немало сил и умений. Но они могут оказаться бесплодными 
и принести множество разочарований, если приобретен не-
качественный посадочный материал. «От худого семени не 
жди доброго племени» - говорят в народе.

Сегодня розничная торговля предлагает садоводам и 
огородникам огромный выбор семян и посадочного мате-
риала. Как хочется сделать правильный выбор, чтобы полу-
ченный урожай не разочаровал, а принес радость.

Результаты плановых проверок и рейдов, проведенных 
специалистами Управления Россельхознадзора по Костром-
ской и Ивановской областям в торговых точках и на рынках 
города и области, показывают, что продавцы семенного и 
посадочного материала зачастую допускают нарушения 
российского законодательства в области семеноводства. 
На предлагаемые к продаже садоводам партии лука-севка, 
на луковицы цветочных культур нередко отсутствуют доку-
менты, подтверждающие их сортовые и посевные качества.

Кроме того, более половины нарушений приходится 
на реализацию семенного и посадочного материала, сорта 
которого не включены в Госреестр селекционных дости-
жений, допущенных к использованию на территории Рос-
сийской Федерации. Садоводам предлагают яблони таких 
несуществующих сортов как Медуница, Слава победителю, 
Кубанский великан, груши Лесная красавица, Русская кра-
савица, забава, сливы Персиковая, Янтарная, Солнечная, 
Чернослив - и многие другие....

Среди реализуемых пакетированных семян специ-
алисты Управления также ежегодно обнаруживают семена 
овощных культур, сорта которых не включены в Госреестр. 
Среди несуществующих сортов - морковь Нандрин, Леночка, 
Форто, Флакоро, огурец Бидретта, Насоли, Первый парень 
на деревне, свекла Мулатка- Шоколадка, лук репчатый Ко-
миссар, арбуз Сахарный малыш, редис Ледяная сосулька 
и др. А еще - реклама новых сортов овощных культур запо-
лонила интернет, теле- и радиоэфир. Предлагаемые новинки 
сулят огородникам рекордные урожаи и неповторимый вкус 
томатов, перцев, баклажанов... Как же тут не соблазниться 
на заманчивые названия томатов - «Дядя Степа», «Гигант-
ский изумруд», «Новый большой гном», баклажана «Фио-
летовая голова», перца «Большой сладкий куб».

В 2014 году сотрудниками Россельхознадзора в 8 
районах Костромской области выявлены предлагаемые 
к продаже населению семена более 90 сортов овощных 
культур, не включенных в Госреестр.

В этой связи Управление Россельхознадзора напоми-
нает, что только включенные в него сорта растений прошли 
испытания на хозяйственную полезность, урожайность, 
устойчивость к вредителям и болезням. Если же приоб-
ретены семена сортов, которые отсутствуют в Госреестре, 
необходимо быть готовыми к несоответствию полученного 
и обещанного урожая. Кроме того, велика вероятность того, 
что в купленном пакете могут оказаться либо не сортовые 
семена, а то и вовсе семена другой культуры или сорняков.

Чтобы уберечь себя от недобросовестных торговцев, 
важно самим уметь разбираться в семенах и посадочном 
материале. При покупке семян и посадочного материала 
внимательно изучите надпись на упаковке. Проверьте, со-
держит ли она следующую информацию: наименование, 
адрес и телефон организации (фирмы) - продавца семян; на-
звание культуры, сорта; обозначение стандарта (ТУ, ГОСТ) 
на сортовые и посевные качества; номер партии; масса (в 
граммах) или количество (штук) семян в упаковке.

Кроме вышеуказанной информации, на пакетиках с 
семенами должен быть указан срок реализации, который 
зависит от вида упаковки. Срок реализации для семян, 
упакованных в бумажные одинарные пакетики, - 1 год, для 
семян, упакованных в двойную упаковку и только с приме-
нением фольгированных и иных воздухонепроницаемых ма-
териалов, - 2 года. Но указанный на пакете срок реализации 
не гарантирует сохранения высоких посевных качеств семян 
в течение этого периода, поэтому на каждую партию семян 
у продавца должны быть документы, подтверждающие по-
севные качества (всхожесть, сортовую чистоту).

Продавец обязан по требованию покупателя предъ-
явить следующие документы о качестве: на семена овощ-
ных и цветочно-декоративных культур - сертификат качества 
в системе добровольной сертификации или свидетельство, 
удостоверяющее посевные качества семян; на луковицы, 
клубнелуковицы, лук-севок, чеснок - удостоверение о ка-
честве посадочного материала; на семенной картофель - 
сертификат сортовой идентификации либо акт клубневого 
анализа; на саженцы плодово-ягодных и декоративных 
культур - сертификат сортовой идентификации и сертифи-
кат качества в системе добровольной сертификации. При 
этом необходимо обращать внимание на сроки действия 
этих документов.

Приобретайте семена и посадочный материал в специ-
ализированных магазинах и торговых точках, при покупке 
семян подписывайте на пакетиках, где они приобретены, 
и сохраняйте кассовый чек. Тогда при возникновении про-
блем можно предъявить претензию конкретной фирме или 
продавцу.

Также помните, что не следует рисковать будущим 
урожаем, слепо доверяя рекламе, расхваливающей сорта 
зарубежной селекции, поскольку они не районированы к 
нашим условиям и не допущены к использованию на тер-
ритории Российской Федерации.

Сорта, включенные в «Государственный реестр 
селекционных достижений, допущенных к использова-
нию», можно посмотреть на сайте gossort.com.

В случае обнаружения нарушений при реализации 
семян и посадочного материала, сомнений в существо-
вании того или иного сорта, обращайтесь в Управление 
россельхознадзора по Костромской и Ивановской об-
ластям по адресу: г. Кострома, пр-т мира, 53а, каб. 503, 
тел. 8 (4942) 37-12-01, 45-00-91.

 оператор кабельных сетей предлагает 
высокоскоростной Интернет по технологии  WiFi  
в частных домах по г. Шарье и пос. Ветлужский 
при наличии технической возможности.

Наши преимущества:  качество услуги 
быстрое реагирование технической поддержки 

высокие скорости низкие цены.
 Новые услуги:  ремонт компьютеров 
обслуживание локальных сетей, оргтехники, 
программного обеспечения  продажа, обслуживание 
видеонаблюдения и домофонов с видеовызовом.
 4  причины установить  наше видеонаблюдение:
1. Удаленное наблюдение за домом, офисом, 
участком.
2. Полный контроль рабочего места 
в реальном времени.
3. Монтаж, обслуживание, организация 
доступа в Интернет (индивидуальный подход).
4. Самые низкие цены в городе.

Наши  телефоны: 58-333, 8-910-370-03-33.
г. Шарья, ул. 50 лет Советской власти, д.29, офис 53.

Внимание! У соседа стоит и он спокоен. 
Продажа полного комплекта  «Триколор» 

всего за 8000 рублей! 


